

2004年9月9日未明に起きた愛知県豊明市の母子4人殺人放火事件（豊明事件）は、発生の半年後、異例の展開をなだらつた。この特殊な展開を抜きに豊明事件の捜査は語れないと思ふが、現在、関係者の口は重い。

愛知県警は翌05年3月、殺された加藤利代さん（当時38歳）の夫の男性を詐欺容疑で逮捕した。一緒に殺された長男佑基さん（同15歳）、長女里奈さん（同13歳）、次男正悟さん（同9歳）の父親だ。

男性は豊明事件で唯一、難を逃れた。9日の正悟さんの誕生日に家族全員で食事をするため、前夜から残業していたからだ。会社から「誕生日のケーキは用意します」「今日は遅くなります。ゆっくり休んでください」と連絡があった。そんなり男性が別の事件で逮捕されたのは衝撃だった。

詐欺事件の裁判では、男性には当時、交際相手だった高級クラブ従業員の女性がいて、この女性との生活費や遊興費に窮っていたことが明らかになった。取引先に架空名目で納入させたパソコンを質店で換金する手口など、会社から1千万円以上を詐取していた。

不当な取り調べと訴え

私は当時、この裁判を傍聴した。取引先から高級クラブで接待されたのを機に、夜の世界へのめり込み、「家庭はない華やかな所で逃げ込んでしまった」「自分が弱かった」と吐露

捜査とタブー

加藤 美喜
(編集委員)



警察捜査の違法性を記者会見で訴える
弁護側=2005年8月、名古屋市中区

豊明母子4人殺人放火事件の情報提供は愛知県警
愛知県特別捜査本部 電0561(39)0110
代表=へ。

していない」ときつぱり否定して、「犯人扱いされたことで、家族との楽しい思い出が壊されてしまった」と話した。

警察は否定、真相は謎

会見の記事を書いた翌日、私たち記者は県警幹部から「どちらもなぜあんな記事を書くんだ」と憤慨されたのを記憶している。今回、初めて取材に応じてくれたある元捜査員も「それを聞いて否定した」「こうして詐欺事件は、豊明事件の「別件逮捕」の疑いがあつた。弁護側は「警告は身柄拘束中、豊明事件についても虚偽陳述する人が複数いる」と主張。「刑事訴訟法上、非常に問題のある違法捜査だ」という取り調べを執拗に受け取ったんだろう、なぜかと詰めよう。複数の関係者によれば、当

場の自白を強要する内容だつた」と主張。元捜査課が行い、殺人放火を担当する捜査課は絶対に開拓したんだろう、なぜかと詰めよう。複数の関係者によれば、当

私は、夫が不在がちだつた利代さんや子どもたちの労作を思つた。しかし、この詐欺事件は、豊明事件の「別件逮捕」の疑いがあつた。弁護側は「警告は身柄拘束中、豊明事件についても虚偽陳述する人が複数いる」と主張。「刑事訴訟法上、非常に問題のある違法捜査だ」という取り調べを執拗に受け取ったんだろう、なぜかと詰めよう。複数の関係者によれば、当

私は、夫が不在がちだつた利代さんや子どもたちの労作を思つた。しかし、この詐欺事件は、豊明事件の「別件逮捕」の疑いがあつた。弁護側は「警告は身柄拘束中、豊明事件についても虚偽陳述する人が複数いる」と主張。「刑事訴訟法上、非常に問題のある違法捜査だ」という取り調べを執拗に受け取ったんだろう、なぜかと詰めよう。複数の関係者によれば、当

私は、夫が不在がちだつた利代さんや子どもたちの労作を思つた。しかし、この詐欺事件は、豊明事件の「別件逮捕」の疑いがあつた。弁護側は「警告は身柄拘束中、豊明事件についても虚偽陳述する人が複数いる」と主張。「刑事訴訟法上、非常に問題のある違法捜査だ」という取り調べを執拗に受け取ったんだろう、なぜかと詰めよう。複数の関係者によれば、当

私は、夫が不在がちだつた利代さんや子どもたちの労作を思つた。しかし、この詐欺事件は、豊明事件の「別件逮捕」の疑いがあつた。弁護側は「警告は身柄拘束中、豊明事件についても虚偽陳述する人が複数いる」と主張。「刑事訴訟法上、非常に問題のある違法捜査だ」という取り調べを執拗に受け取ったんだろう、なぜかと詰めよう。複数の関係者によれば、当

私は、夫が不在がちだつた利代さんや子どもたちの労作を思つた。しかし、この詐欺事件は、豊明事件の「別件逮捕」の疑いがあつた。弁護側は「警告は身柄拘束中、豊明事件についても虚偽陳述する人が複数いる」と主張。「刑事訴訟法上、非常に問題のある違法捜査だ」という取り調べを執拗に受け取ったんだろう、なぜかと詰めよう。複数の関係者によれば、当

は、どうかあがだからんだ」と繰り返した。

私は黒沢明監督の映画「羅生門」を思い出した。芥川龍之介の「轍の中」を下敷きにした名作は、各当事者ごとに異なる事実が語られ、真相が謎に包まれる。私は改めて男性の弁護人に「捜査を検証したい」と取材を申し込んだ。で、うちあがけ今まで言われ、反論があると思った。しかし、返ってきた答えは

「思ひは分かるが、お断りします」だった。弁護人は「男性と相談した結果です。過去が独り歩きしてはいけないからうそいのが理由です」と続けた。当時の記者会見で主張したことと含めて、全てにもう触れないではないかといふ、そつとしておいてほしい、という感じだった。

電話を切って、私はため息をついた。誰もが、あの詐欺事件

の捜査は「なかつた」とい

うに思っているのだろうか。

光を当てながらしても、暗闇のままでいると言わされている気がした。検察に至つては、当時の詐欺事件の判決文の閲覧申請を下す却下した。

捜査を振り返るのはタブーなのかな。そもそも捜査が検証できるなどと思ったのは、私自身の思い上がりだったのか。

そんな時、いつも頭に浮かぶのは、利代さんの姉の天海ことさんの姿だった。犯人逮捕への手掛けりを求めて孤軍奮闘する天海さんのひたむきさを思い、私は聲を挙げて、ある人に会いに行つた。

連載「風化とたかう」の記事はこちら

令和6年7月7日 中日新聞記事

基礎

週のはじめに考える



き換える。に道州制に移行

国役割はた。しかし、法

外交や防衛されることもなく

などに特化進本部は18年に

し道州や近、話題にも上

限を移すは賛成でも國のあり方など

の議論は道州制に移行

た。しかし、法

外務省は道州制に移行

ることもなく

自民党内でも意

識者らによる道

会の座長を務め

るのあり方など

の議論は道州制に移行

た。しかし、法

外務省は道州制に移行

ることなく

中央集権を脱

「自治本来是國基」（地方自治こそ國の基礎なり）

明治の元老、山縣有朋写真の言葉です。藩閥、軍閥政治で著名な山県ですが、市制・町村制の導入など、「地方自治制度の父」として知られています。

松元崇・元内閣府次官の著書、「山縣有朋の挫折」誰がための地方自治改革」によると、山県は、「我が國の伝統的なヨーロッパ式」を土台に、西欧諸国にならつて、ヨーロッパ式の中央集権体制に変貌します。

「指示権」拡大への危惧

山県を想起したのは、先の国会で地方自治法が改正され、地方に対する国の「指示権」拡大が盛り込まれました。

による自治組織が機能していた江戸期からの庶民の暮らし。その住民自治を基に、山県は「地方」に強い権限を持たせようとしましたが、日清・日露戦争や関東大震災もあり、国が財源も権力も掌握する中央集権体制に変貌します。

による自治組織が機能していた江戸期からの庶民の暮らし。その住民自治を基に、山県は「地方」に強い権限を持たせようとしましたが、日清・日露戦争や関東大震災もあり、国が財源も権力も掌握する中央集権体制に変貌します。

き換える。に道州制に移行

国役割はた。しかし、法

外交や防衛されることがなく

などに特化進本部は18年に

し道州や近、話題にも上

限を移すは賛成でも國のあり方など

の議論は道州制に移行

た。しかし、法

外務省は道州制に移行

ることなく

自民党内でも意

識者らによる道

会の座長を務め

るのあり方など

の議論は道州制に移行

た。しかし、法

外務省は道州制に移行

ることなく

中央集権を脱